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普洱茶是否致癌应由科学论证

9 日，云南省普洱茶协会就
方舟子发表的《喝茶能防癌还是
致癌？》一文中称喝普洱茶能致
癌的言辞，作了认真研讨，最后
一致认为，方舟子言论极大损害
了普洱茶产业的声誉，对此普洱
茶协会将正式起诉方舟子，要求
其对不当言论作出公开道歉，同
时索赔 600 万元名誉损失费。（ 9
月 10 日澎湃网）

在方舟子的这篇文章里，其
实并未说普洱茶致癌，而是指普
洱茶属于后发酵茶，其制作工艺
和储存方式较为特别，需要长期
堆放发酵，容易污染黄曲霉素、
伏马毒素、呕吐毒素等各种真菌

毒素。这些毒素中最著名的是黄
曲霉素，它是最强烈的致癌物之
一。由此推导出普洱茶里含有黄
曲霉素的风险太高，进而增加致
癌风险。可见，普洱茶里的黄曲
霉素才是致癌物，问题症结在于
普洱茶是否含有黄曲霉素，以及
含量多少，是否有致癌风险等。

“普洱茶致癌”一说流传多
年，早就有茶叶人士和食品专家
辟谣，研究机构也进行过调查和
试验，证明普洱茶在采用干仓制
作工艺时，并不会产生大量的黄
曲霉素，但如果采取湿仓发酵、
储存条件不佳等情况下，则有可
能造成霉素污染。显然，普洱茶

要想甩掉“致癌”的帽子，就应建
立制作、储存规范标准，提高各
环节的卫生环境水平，不让黄曲
霉素有滋生的条件，从而尽可能
降低黄曲霉素的含量。

同时，对于普洱茶是否致
癌，或者有多大的致癌风险，也
应采取科学论证的方式，进行量
化试验、毒理实验等，用翔实可
靠的科学数据说话，而非现在的
打口水战。

此前商家在炒作普洱茶时，
一度将普洱茶包装成无所不能
的神物，诸如保健、养生、降血
压、降血脂等，甚至宣称普洱茶
可以防癌、抗癌、治癌，但这种说

辞缺乏科学依据，也没有确凿的
医学数据佐证。也正是这种过度
包装的做法，起到物极而反的效
果，引发各方对普洱茶的质疑，
进而导致普洱茶出现信任危机。

近些年来，普洱茶市场逐步
恢复过来，但是“普洱茶致癌”的
传言一直没有消失，成为困扰普
洱茶行业发展的一大因素。此
次，方舟子发文质疑普洱茶存致
癌风险，再次将普洱茶卷入舆论
漩涡之中，普洱茶行业应藉此机
会，公开理性地与之辩论，科学
论证普洱茶的致癌风险，不要一
味纠缠于字眼上，并尽快制定更
严苛、更符合现代食品工业的普
洱茶制作标准，以主动降低和防
范黄曲霉素滋生，为消费者生产
更安全的普洱茶。 江德斌
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一张登记日期为 2017 年 8 月 7 日并加盖陕西西安市公安局三
桥派出所户口专用章的常驻人口登记卡显示，一名今年 8 月初出生
的女宝宝姓名一栏居然填写为“王者荣耀”。有人认为这样的名字个
性，也有的认为太怪，对此，您怎么看？

下期话题预告

英国名校剑桥大学正考虑是否允许学
生今后用平板电脑或笔记本电脑答卷。原
因是越来越多学生手写的答案字迹难以辨
认，令老师头疼。对此，有网友建议，中国也
应该引入这个办法，因为汉字写起来费时
费力。对此，您怎么看？来稿请发：sdjbrmpl
@163 .com

我们应该引入学生电脑答题吗？
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让孩子自然成长

前段时间是开学季，有关
新生入学的新闻不少。

9 月 10 日上午，原定一个
小时的中国科学院大学 2017
级新生开学典礼，因为阵雨突
然来袭，考虑到学生的健康，
仅用了两分钟即宣布结束。中
国科学院院长的讲话更是只
有短短 55 个字。如此短的开
学典礼，收获了舆论的一致好
评，认为是为学生着想，体现
了以人为本。我倒是有点不一
样的看法。升入大学，对大部
分大学生来讲，都是人生当中
一件划时代的事，开学典礼应
该算是一个“地标”。如此草草
收场，未免失之粗率。现今是
初秋天气，暑气方消，即便淋
点雨，也不至于对学生造成多
大伤害吧？还真是把他们当作
弱不禁风的温室花朵了。

这方面有家长做得更极
端，孩子都已经上大学了，父
母还要再抛家舍业，在大学所
在的城市租房陪读。有媒体报
道，8 月下旬至 9 月中旬，学
区周边的租房市场也迎来旺
季，成交量环比上涨 20% 以
上，除了高三“陪读”学区房一
如既往火爆外，大学区附近的
短租房也很抢手，不少家长由
高三“陪读”转向大学“陪住”。
父母之心，可以理解，但溺爱
到这个份上，孩子何时才能独
立成长？

9 月 10 日上午，连续两年
参加高考的河南商丘 10 岁女
孩张易文在家人的陪护下来
到商丘工学院新生报到处办
理入学手续，成为一名大学
生。10 岁考上大学，张易文被
誉为“神童”。但“神童”毕竟是
少数，大多数同年龄段的孩
子，其智力水平还不足以应对
高等教育。对此，家长们可以
羡慕，但千万别盲目模仿。

家长在孩子的成长过程
中，可以给他们创造良好的环
境，较为优渥的物质生活，但
千万不能事无巨细地大包大
揽，过分地溺爱保护。就像歌
里唱的，“不经历风雨怎么见
彩虹”。当然，也不能拔苗助
长，给孩子过大的压力。狄凯

正方：体现了社会进步

郭志钧：“王者荣耀”这样标
新立异的名字的出现，其实也是
社会的一种进步。过去，人们取名
墨守陈规、中规中矩，毫无个性可
言。现在，“王者荣耀”们的出现，
既张扬了个性，又减少了重名，是
对传统取名习惯的挑战和创新，
体现着新的时代特色，对此，人们
应当给予足够的包容。

王锦南：给孩子取名不是想
怎么取就怎么取的，必须符合

《民法通则》等法律法规的要求。
“王者荣耀”已经在公安机关成
功登记，就说明“王者荣耀”这个
名字符合相关法律法规的要求。
公安机关都不禁止“王者荣耀”，
我们又何必置喙呢？再说了，这
个名字或怪或个性化，影响的是

“王者荣耀”，并不会对我们造成
任何影响。

反方：对孩子不负责任

刘云海：表面看来，给孩子
取什么名字是家长的自由，只要
不违背公序良俗，不伤及道德文
明，就无需指责；但是，过于追求
标新立异的取名，却并不是当前

社会所提倡的。用当前最热门的
网游“王者荣耀”给孩子取名，短
时间内或可博来关注，造就所谓
的“网红”，但却给孩子今后的学
习和生活留下了很多的后遗症。
众所周知，“王者荣耀”作为一款
让千万孩子不能自拔的手游，本
身就已遭到大众的不满和非议，
而给孩子取名“王者荣耀”，无疑
是将孩子推向了议论的风口浪
尖。从某种程度上来讲，家长这
种给孩子取名不走寻常路、单纯
标新立异的行为，其实是对孩子
严重不负责任的表现。

徐为民：给孩子取名，只要
不出“格”，则无可厚非。一般讲，
还是约定俗成为宜。可劲玩儿

“噱头”，博“眼球”，求“个性”，说
不定会给孩子的成长带来不必
要的压抑和苦恼。回到“王者荣
耀”，孩子成年后，得知名字缘自
一款游戏，不知作何感想。取四
个字的名字,曾经一时火过，后来
便不甚了了，因为“水土不服”。
中华文明渊源五千年，可谓取之
不尽用之不竭的宝库。真想给孩
子取个响亮、有意义的名字，不
妨到宝库里探寻一番，不仅受益
匪浅，还会满载而归的。
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给孩子取名别太随意，省得将来落埋怨
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